

EL PUEBLO

SEMENARIO DEMOCRATICO
ORGANO DEL PARTIDO DE UNION REPUBLICANA DE TORTOSA

ANO III Precios de suscripción Sábado 30 de Mayo de 1903 Puntos de suscripción NÚM. 121
En Tortosa al mes. 0'50 pesetas.
Fuera trimestre. 1'50 id.
En la Redacción y Administración calle del Carmen, 3, 1.º, 1.ª

“La Publicidad” y el Sr. Ribás

Transcribimos de nuestro estimado colega «La Publicidad» de Barcelona del martes último, la siguiente carta de nuestro queridísimo amigo y correligionario D. Alejandro Lerroux, la cual será de gran provecho para el republicanismo en Tortosa:

“Al pasar por Tortosa”

Señor Director de «La Publicidad».

Amigo y compañero: En la estación ferroviaria de Tortosa me entregaron amigos buenos y republicanos leales un número del periódico que en aquella localidad se publica con el título de «El Eco de la Fusión».

Usted que conoce mi modo de proceder y mi táctica política, que jamás se desarrolló impulsada por malas pasiones ni bajo otras inspiraciones que las del amor á nuestros ideales y á nuestro partido, reconocerá sin esfuerzo que lo que se dice en ese periódico es, á todas luces, injusto.

Su propietario y director, el señor Ribás, no ha querido comprender que su época y su táctica pasaron, que el partido republicano ha entrado en nueva vida y no puede seguir siendo rebaño esquilado por malos pastores, que no se puede servir á dos señores á la par, que la higiene moral y política exigen el sacrificio de los que, si alguna vez prestaron buenos servicios, se lo han recompensado con creces y hoy, empeñándose en monopolizar una representación que no lleva aparejados la sanción del pueblo y el respeto de la opinión, antes son rémora del partido y perjuicio de su causa que estímulo y acicate que les sostenga y les impulse.

La conducta del señor Ribás en las elecciones pasadas, se califica por sí misma, cosa que me ahorra á mi la necesidad de adjetivarla y de ocasionarle á usted un dolor que de seguro no puede evitar su alma leal y bondadosa.

Pero en política hay que proceder según las circunstancias. Las presentes no son de transacción con la mentira y el error; menos aún con la inmoralidad de contubernios afrentosos.

El señor Ribás tenía la representación de “La Publicidad” en Tortosa, fuerza que esgrimía explotándola en provecho político personal, sin beneficio, antes bien, con enorme lesión para el prestigio de ese querido periódico y de la causa que defiende.

Obrando de acuerdo con los poderes que usted me tiene conferidos y en interés de nuestros comunes ideales, he declarado ante los amigos de Tortosa que el señor Ribás cesaba en la representación de “La Publicidad”, cargo que he conferido á nuestro amigo leal y consecuente republicano don Rafael Alemany.

Se lo comunico á usted con el deseo de que apruebe mi acuerdo y cuanto antes lo haga público en el periódico, para bien de los republicanos de Tortosa y de nuestra causa, Salud y República.—ALEJANDRO LERROUX.

Al reproducir el anterior artículo, no lo hacemos con el propósito de cebarnos con el señor Ribás, sino con el fin de que los que le creían republicano, vuelvan de su error dejándolo en el más completo olvido.

EL PUEBLO felicita al señor Lerroux por su energía al desenmascarar á los que como el Sr. Ribás, no han titubeado en poner el nombre del partido republicano al servicio de todos los caciques monárquicos, para saciar sus ambiciones.

TARRAGONA REPUBLICANA

Con el título precedente, nuestro estimado colega *El País*, de Madrid, publica el articulejo que á continuación transcribimos:

«Hemos de hacer á Tarragona la justicia que aún no se le ha hecho: proclamarla republicana por excelencia entre las más republicanas de España.

»No nos hemos de remontar á ya viejos tiempos de su historia política, recordándola como patria del ilustre Figueras y como la única provincia que, cuando aquí no se hablaba aún de República, llevaba ya á las Cortes siete diputados que votaron en 1855 contra la monarquía.

»Hemos de notarla solo en las últimas elecciones, en que la circunscripción de Tarragona-Reus-Falset gana las mayorías con una ventaja de cerca de 3,000 votos y trae á las Cortes á dos diputados, los señores Mayner y Nogués; en que el distrito de Valls gana la elección á favor del republicano señor Homs, arrebatándole las actas de un pueblo para vencerles por cien votos; en que el distrito de Tortosa, á pesar de su tradición, pone en jaque la candidatura ministerial haciendo flotar al republicano señor Fuente. Y, sobre todo, hemos de admirarla en la elección senatorial, logrando el triunfo del republicano don Agustín Sardá Llaberia por mayoría absoluta: este último resultado hace única en España á la provincia de Tarragona, y constituye una victoria notabilísima.

»¡Honor á la provincia catalana: á Tarragona y á Tortosa, que han luchado á brazo partido con el enemigo potente que albergan; á Reus, baluarte invencible del republicanismo; á Valls, Falset, Vilaseca, Vendrell y demas pueblos de esta bendita tierra de la democracia!...»

La Ciencia ante el dogma

IX

La Naturaleza, se objeta, es completamente inexplicable sin un Dios.

Es decir, que para explicar lo que entendéis bien poco, teneis necesidad de una causa que no entendéis absolutamente nada. Pretendéis aclarar lo que es obscuro, redoblando la obscuridad. Creéis deshacer un nudo, haciendo muchos. ¡Físicos entusiastas! Para probarnos la existencia de un Dios, copiad tratados completos de botánica, entrad en detalles, siquiera sean pequeños, de las partes del cuerpo humano; elevaos á las regiones etéreas para contemplar la marcha de los astros; bajad enseguida á la tierra para admirar el curso de las aguas; quedáos en éxtasis delante de las mariposas, de los insectos, de los pólipos y de los átomos organizados, en los cuales creéis hallar la grandeza de vuestro Dios; y nada de esto, sin embargo, probará otra cosa, sino que careceis de las ideas que debíais tener de la inmensa variedad de la materia, y de los efectos que pueden producir sus combinaciones infinitas cuyo todo reunido es el Universo. Solo probará que ignorais lo que es la Naturaleza, y que no teneis idea alguna de sus fuerzas cuando la juzgais incapaz de producir una multitud de formas y seres, de los cuales (vuestros ojos, aun armados de microscopios, no pueden ver la menor parte. En fin, probará que á falta de conocimientos sensibles ó posibles, recurrís á una palabra con la cual designáis un agente de quien no podréis nunca formaros idea verdadera.

Se nos dice gravemente que no hay efecto sin causa, y se nos repite á cada instante, que el mundo no se ha hecho él mismo. Pero el universo es una causa y no un efecto; no es una obra, no ha sido hecho, porque es imposible que lo fuese. El mundo ha sido siempre, su existencia es necesaria. El propio es su causa. La Naturaleza, que obra y produce para llenar sus funciones, como lo hace á nuestra vista, no tiene necesidad de un motor invisible mucho más desconocido que ella misma. La materia se mueve por su propia energía, por una continuación necesaria de su heterogeneidad.

¡Veis que todo está en acción en la Naturaleza, y pretendéis que la

Naturaleza por sí misma está muerta y sin energía? ¿Creeis que este conjunto tiene necesidad de un motor? ¡Ah! ¿Cuál es ese motor? Es un espíritu, es decir, un ser absolutamente incomprendible y contradictorio. Echad á un lado ese desvarío de vuestra imaginación perturbada, y reconoced que la materia obra por sí misma sin necesidad de ese motor espiritual que no posee ni una sola cualidad de las indispensables para ponerla en movimiento. Despertad de vuestros sueños inútiles, abandonad el mundo imaginario por el real, ateneos á las causas segundas y dejad á los teólogos su causa primera, de lo cual no tiene necesidad la Naturaleza para producir todos los efectos que veis.

Solamente por la diversidad de impresiones y efectos que la materia produce en nosotros, tenemos percepciones ó ideas, distinguimos unas de otras, y las señalamos propiedad. Luego para percibir ó sentir un objeto, es forzoso que este objeto obre sobre nuestros órganos, y esto no puede hacerlo sin excitar algún movimiento en nosotros; no puede producirle sin estar en movimiento el mismo. Para ver un objeto, es preciso que mis ojos sean heridos; no puedo concebir la luz y la visión sin un movimiento en el cuerpo luminoso que se comunica á mis ojos ó que obra sobre mi retina. Cuando huelo, es preciso que mi olfato se irrite ó ponga en movimiento por las partes que se exhalan de la cosa olida. Cuando oigo, es preciso que el tímpano de mi oído sea tocado por el aire puesto en movimiento por un cuerpo sonoro; de donde se sigue evidentemente que sin movimiento no puedo conocer, percibir, distinguir, comparar, ni juzgar los cuerpos, ni aún ocupar mi pensamiento con ideas.

Se nos dice en la escuela: *la esencia de un ser es aquello de donde dimanar todas las propiedades del ser*. Luego es evidente que todas las propiedades de los cuerpos de que tenemos idea, son debidos al movimiento; que él solo nos advierte de su existencia y nos dá los primeros conceptos, y que no puedo ser advertido ó asegurado de mi propia existencia, sino por los movimientos que experimento en mí mismo.

Podrán burlarse de las pruebas que nos demuestran que el movimiento es esencial y propio á toda materia, mas no podrán menos de reconocer que varios estados de la materia que parecían muertos ó faltos de toda energía, toman movimiento ellos mismos cuando se les pone en condiciones de obrar los unos sobre los otros. Los polvos compuestos de alumbre y harina,

que encerrados en una botella ó privados del contacto del aire no pueden encenderse, ¿no se queman cuando se les expone al aire? La harina y el agua, no entran en fermentación cuando se mezclan?

La materia tiene, pues, el poder de moverse y la Naturaleza para obrar.

¿De dónde viene el hombre? ¿Cuál es su primer origen? ¿Es, pues, el efecto del concurso casual de los átomos? ¿El primer hombre, ha sido formado del polvo de la tierra? No lo sé. El hombre me parece una producción de la Naturaleza como todas las demás que ella encierra. Tan embarazado me hallaría para deciros de dónde han venido las primeras piedras, los primeros árboles, los primeros leones, los primeros elefantes, las primeras hormigas, las primeras bellotas, etc., como para explicaros el origen de la especie humana.

Reconoced, se nos grita sin cesar, la mano de un Dios, de un obrero infinitamente inteligente y poderoso, en una obra tan maravillosa como la máquina humana. Yo convendré sin trabajo en que la máquina humana me parece maravillosa; mas puesto que el hombre existe en la Naturaleza, no me creo con derecho á decir que su formación está fuera del alcance de las fuerzas de la misma, y aún añadiré, que comprendo mucho menos la formación de la máquina humana cuando se me dice que fué construida por un espíritu que no tiene ojos, piés, manos, cabeza, pulmones, boca ni aliento, que cuando se me afirma que fué hecha tomando un poco de barro y soplando encima.

UN LIBREPENSADOR.

Dios y la Creación

Si tomáis una Historia sagrada, vereis cuan lindamente explica la iglesia la formación de cuanto existe en la naturaleza, pero no es esta la aspiración que me induce á escribir el presente artículo; mi único deseo es describiros la Creación tal como yo la distingo y daros una idea de Dios tal como yo lo comprendo. Para ello, acudiremos á las más modernas explicaciones de la ciencia y veremos que la tierra estuvo precedida por una sustancia pastosa é incandescente, que tras muchos siglos de evolución continua y tras solidificarse en su superficie, agrietarse por algunos puntos y levantarse por otros, ha dado lugar á la formación del planeta que habitamos.

El hombre, sin embargo, no se contenta con apreciar los efectos; quiere conocer las causas y pregunta: Bien, ¿pero, de dónde proviene, ó de qué se ha producido esa masa incandescente que ha formado el planeta? A tal pregunta la ciencia con-

testa de nuevo, y, describiendo en sentido inverso las evoluciones de la materia, explica que la tal sustancia pastosa no fué en un principio mas que una inmensa nebulosa, formada de vapores y gases en el mismo estado de incandescencia, y á su vez desprendidos de otra nebulosa mucho mayor.

No queda contento aun, con tal explicación, el hombre, y entonces, con más ahinco que nunca vuelve á preguntar: ¿Y esa nebulosa, de que se formó? La ciencia quiere responder pero la limitada extensión de los conocimientos humanos, hacen que sus deseos se estrellen contra la infranqueable valla del misterio y de la ignorancia; y el vulgo al ver que los sabios enmudecen y no se encuentran capaces de trasponer este *mas allá* de la creación, quiere entonces resolver el problema inventando un ser supremo; que no solo ha tenido poder é inteligencia para formar aquella nebulosa, sino que es tambien quien ha ido ordenando todas las distintas evoluciones de la materia hasta llegar al caso actual. Y como al propio tiempo tan absurda creencia se presta al fomento de las mas engañosas ilusiones, olvida al fin, ese vulgo ignorante, cuanto la ciencia ha dicho, y entonces la iglesia con sus embrutecedoras doctrinas, inventa una nueva falsa historia de la Creación, ilógica, absurda, contradictoria, sí, pero como es de mejor comprensión para los ignorantes, arraiga en ellos con mayor intensidad que la verdadera que les ha dado la ciencia.

En resumen: Dios no es, ni ser, ni espíritu, ni divinidad; es sencillamente una palabra inventada por los hombres para designar una causa que la ciencia no ha sabido descubrir; y la Creación de la tierra, no es otra cosa que los efectos de esta causa desconocida.

He aquí Dios tal cual yo lo comprendo y la Creación tal cual yo la distingo.

UNO DE TANTOS.

Organización Republicana

Ampolla 14 Mayo 1903.

Señor Presidente del Comité de «Unión Republicana.» Tortosa.

Muy señor mio y querido correligionario: Pongo en conocimiento de V. que reunidos los Republicanos de esta con el número de 72 se acordó por votación la elección del Comité dando el siguiente resultado.

- Presidentes honorarios
- D. Nicolás Salmerón y Alonso.
- D. Ricardo Fuente Asensio.
- Presidente electivo
- D. Juan Ferré Escardó.
- Vocales
- D. José Gomes Escribá.
- D. Ismael Fusté Torné.
- D. Jaime Roch Homedes.
- Tesorero
- D. Mariano Cabrera.
- Secretario
- D. Enrique Prades Cabrera.

En esta misma fecha se le escribe á don Nicolás Salmerón y á don Ricardo Fuente.

Sin otro particular quedamos á las órdenes de V., salude á los amigos

de esa y á trabajar compactos y unidos para la República.

El Corresponsal.

DESDE PERELLÓ

Señor Director de EL PUEBLO. Tortosa.

Distinguido correligionario: Ha producido excelente efecto entre estos republicanos la destitución del señor Ribás, como representante y corresponsal de *La Publicidad* de Barcelona, en esa.

Ya era hora de que, para bien del partido y para escarmiento de políticos farsantes, se tomase, por quien correspondía, tan justa medida, hace tanto tiempo deseada, y con razón, por la opinión republicana de este distrito.

Felicitemos muy de veras á los señores Corominas y Lerroux por su acertada resolución y tengan la seguridad de que, al prestar con ello un buen servicio al partido republicano de este distrito, nada pierden el buen nombre y la seriedad de *La Publicidad*.

Haciendo extensiva nuestra felicitación al señor Alemany por su nombramiento, se reitera de V. afectísimo S. S. y correligionario,

El Corresponsal.

DESDE BATEA

Señor Director de EL PUEBLO.

Batea 18 de Mayo de 1903.

Muy señor mio y distinguido correligionario: El sábado día 16 á las 23, se celebró en el «Tíbuli» de esta villa, un importante mitin republicano, el cual se vió muy concurrido, asistiendo buen número de mujeres, cosa muy rara en estos pueblos rurales, por hallarse dominadas aun por el fanatismo y el atraso.

Tomaron parte en el mitin, pronunciando entusiastas discursos los señores don Rafael Serrano, don José Saun y don Miguel Vandellós, de Gadesa, y el señor presidente del Comité republicano don Victorino Camps, acompañándole los señores don Miguel Arruffi, don José Lapiedra, y don Francisco Martí, consecuente correligionario que cuenta ochenta y tantos años, estos de Batea, cuyos señores fueron muy aplaudidos en sus discursos, por la entereza en que lo hicieron, al expresar la diferencia que existe entre el programa republicano, y el que ponen en práctica los gobiernos de la monarquía.

El público que llenaba por completo el local, salió entusiasmado, por los discursos pronunciados por todos los oradores y especialmente por los de don Francisco Martí y el del digno presidente de este Comité, don Victorino Camps.

Esperamos que se repetirán estos actos en esta villa y deseamos que esta propaganda se haga extensiva por todos los pueblos de este Distrito.

Dados los entusiasmos que nuestros ideales están despertando en nuestra comarca, no nos cabe la menor duda, que en las futuras elecciones de Diputados á Cortes, si nuestro partido decide acudir á las urnas sacaremos triunfante la candidatura republicana, si continua como esperamos la propaganda emprendida.

Los republicanos de Batea, celebramos el triunfo moral, alcanzado en ese distrito, por el distinguido director de *El País* de Madrid don Ricardo Fuente, al propio tiempo que aplaudimos la conducta de don Alejandro Lerroux, al dirigir al exdiputado provincial señor Ribás, el enérgico telegrama que hemos visto inserto en las columnas de su valiente semanario. Los momentos son de prueba para nuestro partido, y aun que nos duela, hay que obrar con energía, desenmascarando á los vividores políticos, que amparándose del nombre de republicanos, traicionan y deshonran el sacrosanto nombre de la República.

Esperando ponerle al corriente del movimiento republicano de esta población, me ofrezco de V. correligionario y amigo.

El Corresponsal.

¡Sueños!...

...y entonces, rasgándose el negro velo de la oscura nube que cubría el horizonte, penetró hasta la tierra un rayo de luz, que vivificó aquellos campos, manchados todavía por la sangre de innumerables víctimas asesinadas cruentamente... La oscuridad fué desapareciendo, la luz se enseñoreó de todos aquellos lugares y más tarde, viose surgir á lo lejos la hermosa matrona simbolizadora de la república, subida majestuosamente en un carro de fuego y rodeada de la imperecedera aureola de la sublimidad divina, que avanzaba... avanzaba entre las aclamaciones de la gran legión de los oprimidos, mientras los opresores asustados buscaban salvación huyendo vergonzosamente y desprendiéndose en la degradante fuga del poco honor que todavía les restaba... al paso que la república en su majestuoso carro entraba triunfalmente en medio del general clamoreo haciendo que sus caballos pisotearan al pasar, las ruinas de un derrumbado trono.

Entonces desperté.... ¿había sido aquello un sueño? No, no era un sueño: Era profecía.

EVELIO BRULL VILA.

Apunte

¿Quién es el ministro más tonto? Silvela.

¿Quien el más desalmado? Maura

¿Quien el más explotador? Villaverde.

¿Cómo pues se ha de regenerar una nación cuyo gobierno está en sus principales partes compuesto por un tonto, un desalmado y un explotador?

E. V. LIO.

DESPRENDIDAS

Me distes una flor, ¿porque? lo ignoro.
¿Misterios de la vida que hoy deploro!

Ayer os vi á los dos; ibais paseando muy tristes, silenciosos, cabibajos, y dije para mí: ¡Si serán listos, en cuanto por comedia valen tanto!

¡Mira si te quiero, Alt.
que ayer pensando contigo,
dudé de Dios, y de mí!

Pecosa fuistes un tiempo, y hoy presumes de hermosa... en coloretos y perfumes.

Dijiste: - De no haber hipocresía
tampoco engaño habría—
Sin contar que la vida es un engaño,
y que éste, obliga á aquella, á causar daño.

¿Por mi nariz te asustas? No hay, Quiteria,
razón para asustarse, que en el mundo
se compra y vende todo en su gran feria.

Al baile ayer te vi; y hoy te contemplo
orando, muy contrito, dentro el Templo.
¿Si temes... porque bailas? ¿Es por vicio,
ó bien porque has perdido el sano juicio?

VICTOR D' ALMAGRO.

Crónica

A los correligionarios del Distrito

Sucesos imprevistos y de una urgencia extrema obligaron á don Ricardo Fuente á tomar el vapor para América.

Sin tener tiempo material para venir á despedirse de los electores del Distrito, como era su deseo, nos encarga le despidamos desde las columnas de EL PUEBLO, que se aleja temporalmente, dejándose en el Distrito el pensamiento y el corazón y que su ausencia no crean sea un *te vi y no me acuerdo*. Nada hay lejos, él estará allí poco tiempo, y para las elecciones municipales estará entre nosotros.

Animo y á prepararse para salir triunfautes en las próximas elecciones municipales.

Futuro debate

Después de la discusión del mensaje, la minoría republicana planteará un gran debate sobre las responsabilidades de las últimas guerras.

El debate no tendrá semejanza con otros análogos: será vivo y documentado y de gran resonancia.

La Unión Nacional

Ha sido entregada al señor Salmerón la carta de la junta provincial de la Unión Nacional de Zaragoza, recientemente disuelta, é ingresando en el partido republicano acatando la jefatura del señor Salmerón.

El Ministro de Instrucción pública, tiene el propósito de aumentar el sueldo á los maestros, atendiendo á las justísimas reclamaciones hechas en este sentido por todo el magisterio.

¿Habrá sonado la hora de la redención económica de los maestros de escuela?

Tal vez; pero como es justa la demanda, lo dudamos.

Nuestros buenos amigos don Cristóbal Litrán don Antonio Gabinau y don Jaime Sardá, han remitido unas cuantas obras de su biblioteca como regalo á la "Sociedad Obrera de Corporaciones."

El envío de las obras, para enri-

quecer la biblioteca del "Centro obrero" demuestra por parte de nuestros amigos, un gran cariño á dicho Centro, y la grandeza de sentimientos de dichos señores á favor de la instrucción é ilustración de la clase preletaria.

Nuestro reconocimiento, por su valioso desprendimiento.

El derecho del pataleo

La notable carta del señor Lerroux que, copiada de *La Publicidad*, publicamos en otro lugar de este número, ha producido el efecto de una cantárida al señor Ribás quien, en *El Eco de la Fusión* del 28 del corriente, inserta un remitido que dice dirije á nuestro querido colega barcelonés.

En dicho documento, que no pasará á la historia, derrama el señor Ribás todas las hieles de su alma sin poder disimular, aún cuando lo pretende, el desastroso efecto que le ha causado el que se cierre la única puerta que le quedaba abierta para mantenerse en el campo republicano donde tan bien le iba haciendo el juego á los monárquicos.

Hay tambien en el remitido algunas frases gruesas, dirigidas al señor Lerroux, de las que no hacemos el menor caso, ni creemos lo haga el valiente diputado republicano. Ladrados á la luna, desahago natural del que vé deshechos sus cálculos, muertas sus esperanzas, fallios sus anhelos de continuar engañando á los aliados con mentido influjo en las altas esferas del partido por la representación de un periódico serio que daba acogida á sus elocubraciones creyéndolas hijas de la buena fé de un correligionario. El derecho, en fin, del pataleo.

Llamamos la atención del señor Alcalde acerca del abuso que se comete por ciertas vendedoras que convierten las aceras de nuestras calles en mercado público situándose algunas en parajes tan estrechos que obligan á los transeúntes, á bajar al arroyo, no siendo difícil el que sean atropellados por algun carruaje.

Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre la carta de nuestro querido amigo y correligionario don Alejandro Lerroux publicada por *La Publicidad* de Barcelona en su edición del martes último y que nosotros reproducimos en la 1.ª plana, titulada *La Publicidad y el señor Ribás*.

TIRO RAPIDO

Se abrieron las Cortes.

Con el auxilio de ellas el Gobierno se las promete muy felices.

Y se engaña; no podrá vivir en paz ni con las mayorías ni con las minorías.

Sus dias están contados.

El discurso del jefe del Gobierno en los salones de la Presidencia, fué el de la Corona, con mayor amplitud.

Tuvo tímidos toques liberales.

Sin duda para congranciarse con los fusionistas ó suavizar en algo ante el país, el espíritu reaccionario

que respiran las circulares del ministro de la Gobernación.

Dijo Silvela que en el discurso de la Corona habría más ideas que frases

Y con efecto; el discurso ha resultado breve y muy vago.

Y las ideas no han aparecido.

También habló en la Presidencia el señor Villaverde; su oración fué larguita é intencionada.

Fué dirigida á la mayoría. ¡Es natural!

Pero... diría para sí el futuro Presidente del Consejo de ministros.

A tí lo digo mayoría, entiéndelo tú Silvela.

Apenas abierto el Parlamento se dibuja algo que mueve á los de la mayoría por cuestión de celos, en sentido no muy amistoso.

Y si viene, como es de esperar, la indisciplina, ¡la mar! Se dividirán en tres fracciones que harán imposible la vida de la actual situación.

Y lo que es peor, la de todas las *conservad ras* que se quieren intentar.

¿Y qué vendrá después?

Parecía inminente la ruptura entre liberales.

No ha sido así y *pacíficamente* han proclamado Jefes, en el Congreso y Senado respectivamente, á los señores Vega Armigo y Montero Rios.

¿Durará mucho la armonía?

No tardará don Segis en dar la nota discordante.

En Palma de Mallorca han celebrado un banquete los amigos del señor Maura.

Y del banquete ha resultado un disgusto serio que habrá de ventilarse entre la prensa y el Ministro de la Gobernación, que indudablemente se vé en situación difícil por *imprudencias temerarias* de sus agradecidos.

¡Qué amigos tan indiscretos.

Ya llegan á veinte los muertos en Infiesto, Jumilla y Almería.

Los heridos pasan de sesenta.

Y los señores Maura y Silvela tan tranquilos y todavía en el Gobierno.

Sonaron las trompetas de Jericó y al Jefe del Gobierno no le llega la camisa al cuerpo.

Ya no se puede gritar ¡viva la República!

Así lo recordó el Fiscal del Tribunal Supremo, sin duda por encargo.

Con muy poca oportunidad por cierto.

Doña Mercedes Vila de Martí

Cirujana
PROFESORA EN PARTOS

Con título que puede exhibir expedido por el Ministerio de Fomento. Alumna del Doctor especialista don Eusebio Grau Martí. Comadrona interna que ha sido de la Casa Maternidad y Expositos de Barcelona.

Ofrece sus servicios en su nuevo domicilio

Calle Carmen núm. 3, 2.º 2.º
TORTOSA

NOTAS: Se proporcionan y admiten encargos para nodrizas.

En altas horas de la noche el sereno queda encargado de abrir la puerta de la calle.

Imp. de EL PUEBLO

EL PUEBLO

Periódico semanal

Órgano del partido de unión republicana de Tortosa.

Redacción y Administración

Calle Carmen, 3, 1.º, 1.º---TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 ptas.--Fuera trimestre 1'50 idem.

Anuncios y Comunicados á precios convencidos

HARINAS SALVADOS Y CEREALES

Deposito de guanos y primeras materias

DE

ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

TORTOSA

CEMENTO

de la nueva mina de Alfara clase superior. Probado y os convencereis.

Deposito, frente la estación del tranvía, Almacén de Trapos de José Monclús.--Arrabal de la Cruz.--Tortosa.

Grandes Canteras y Talleres

DE

FELIPE CURTO Y C.ª

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos, y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLOS (RODETS) DE GOLLALL, ULLDECONA y MONJUIT.

También se dedica á toda clase de empresas de siderías, para construcciones en "ferro-carriles, carreteras y puertos".

Dirección, calle San Blás 9

TORTOSA